
[08.06.2ОО3] Дж. Сорос: «Все
правительства  ЦентрАзии
коррумпированы,  но  в
Кыргызстане  оно  еще  и
неэффективное…»
Из интервью с Джорджем Соросом:
 

— Г-н Сорос, в какой стране фонды Сороса добились наилучших
результатов? Как Вы оцениваете результаты, полученные за 10
лет  работы  Фонда  «Сорос-Кыргызстан»?  Насколько  оправдались
Ваши ожидания?
 

—  Трудно  ответить,  так  как  эти  фонды  работают  в  разных
условиях.  Некоторые  успешно  работают  в  одних  условиях,  но
менее успешно — в других: например, венгерский фонд до 1989
года  работал  прекрасно,  но  затем  –  уже  не  так  успешно.
Югославский фонд был хорош во времена Милошевича. Большинство
фондов хороши, в них работают люди, преданные своему делу.
Вообще трудно выделять один фонд из других, но кыргызстанский
фонд — один из лучших.
 

— Вы не проводите финансовые операции своих хедж-фондов в
странах, которым оказываете помощь. Вам не приходила мысль о
том, чтобы реализовать свои идеи открытого общества и заодно
поднять  экономику  в  какой-нибудь  одной,  отдельно  взятой,
небольшой стране (вроде нашей)? Например, приходилось слышать
о том, что принц Ага-хан реализовал свои туристические проекты
на когда-то заброшенном острове Сардиния…
 

—  В  Сардинии  это  был  коммерческий  проект,  причем  очень
успешный, а мы коммерческой деятельностью не занимаемся. Но мы
больше инвестируем в ту страну, где власти ценят нашу помощь:
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и правительство, и парламент, и общество, и бизнес-сообщество
очень хотят, чтобы это было сделано.
 

— Г-н Сорос, Вы умеете зарабатывать деньги, как финансист, и с
чистой  совестью  тратите  их,  как  филантроп.  Фонд  «Сорос-
Кыргызстан» прилагает значительные усилия, но построение здесь
открытого  общества  не  может  быть  достигнуто  одними  только
усилиями фондов Сороса. Какие Вы могли бы назвать три основных
барьера на пути к достижению этой цели?
 

— Основной барьер – это несоответствующий уровень управления.
Все  правительства  в  Центральной  Азии  коррумпированы,  но
правительство в Кыргызстане не только коррумпированное, но еще
и неэффективное. Но эту ситуацию легко исправить, и очень
эффективно, за достаточно короткий промежуток времени.
 
По этому поводу хочу рассказать один еврейский анекдот. Очень
бедная еврейская семья пришла пожаловаться раввину на свою
тяжелую  жизнь:  стесненные  жилищные  условия,  много  детей,
недостаток денег, да и животных всего – курица и коза. И тогда
раввин сказал им: давайте из курятника курицу в дом, пусть с
вами живет. Потом, несмотря на стоны и жалобы, и козу туда же
поместили.  Когда  через  недельку  раввин  сказал  о  том,  что
теперь  из  дома  можно  убрать  козу,  то  семья  вздохнула
свободнее. А после курицы и вовсе сказала, что жить теперь
стало совсем хорошо (смеется).
 

— При каких условиях задача построения в Кыргызстане открытого
общества может быть достигнута и в какие сроки?
 

— Можно начинать немедленно, потому что сейчас благоприятные
условия. Это долгий процесс, но добиться успеха на этом пути
можно — важна тенденция, а сейчас она следует в неправильном
направлении; если тенденцию эту переломить, то возникнет та
сила инерции, которая поможет вам двигаться вперед.
 
…Сюда я приехал, настроенный пессимистически. Но после того,
как я поговорил с Президентом, у меня появилась некоторая



надежда.  Мне  кажется,  что  есть  реальный  шанс  добиться
существенных  улучшений  за  два  года.
 
Помимо  этого,  необходимо  добиваться  независимости  судебной
системы, свободы СМИ и коммуникаций. За то, что власти смогут
этого достичь, я не могу ручаться, но надеюсь, что они смогут
это сделать.
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